

Año 4 pesetas
 Semestre 2 —
 Trimestre 1 —

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 10 céntimos

LA UNIÓN

Periódico independiente y de intereses morales y materiales

DIRECCION Y ADMINISTRACION

MAYOR ALTA 21 Y 23 PRAL.



LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Año VI

Guadalajara: Sábado 27 de Enero de 1912

Número 220



TERCER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

D.^a María Gómez Yañez de González

Que falleció en esta ciudad, el día 28 de Enero de 1909

A LOS 26 AÑOS DE EDAD

R. I. P.

Su viudo D. Rafael González y demás parientes:

Suplican á sus numerosos amigos la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma habrá de celebrarse en la iglesia parroquial de Santiago, el día 29 del actual á las nueve de la mañana, por lo que recibirán especial favor.

Descorriendo el velo

Inexplicable parecerá á nuestros lectores cuanto ha ocurrido en la presente semana en la política, puesto que dar como indudable una crisis total en toda la prensa, aún la ministerial tenerla como hecho cierto todos los personajes políticos, tanto de la situación como de las oposiciones, considerarla como un hecho real y positivo todos los ministros, incluso el señor Canalejas y venir éste á decir después en el Congreso que todo fué una fábula inventada y propagada con éxito por unos cuantos desocupados, es creer que todos los españoles son unos imbeciles.

Nosotros, por una feliz circunstancia estamos enterados en esta ocasión de cuanto ha ocurrido, y bueno es que las gentes se enteren, para que cada cual quede en el lugar que le corresponde.

El Sr. Canalejas, convencido como está de que es impotente para realizar las reformas democráticas y radicales que constituyen su programa, y no ciertamente por que en su camino le hayan puesto obstáculos ni la Corona ni la mayoría, sino por la gran resistencia de la masa general del país, convencido como está de ello, no se ve llegar la hora de abandonar el poder; pero más atento á su conveniencia personal que á altos intereses y á las conveniencias de su partido, quiere arrastrar á este en su caída y quiere algo que es muy censurable, quiere aparecer sacrificado por quien está por encima de toda pasión política, cediendo á presiones del partido conservador. Y de ahí la explicación de la famosa crisis del *Chato de Cuqueta* y de la abortada el martes último.

Nos consta por conducto fidedigno que el lunes por la tarde, ante los rumores de la visita del Sr. Maura á Palacio y de ciertas observaciones hechas al Ministro de la Guerra sobre la va-

riación introducida en el proyecto regulando la jurisdicción y modo de proceder contra Senadores y Diputados, el Sr. Canalejas, en uno de sus impulsivos arranques, y dominado por la idea de abandonar el poder á todo trance, fué á Palacio por la noche á presentar la dimisión de todo el Gobierno.

Y sucedió lo que tenía que suceder, que S. M. el Rey, que lleva hasta la exageración el cumplimiento de sus altos deberes constitucionales, que nunca ni por un momento se ha inclinado á favor ó en contra de partido político alguno, se mostró sorprendido de tal actitud y se negó resueltamente á aceptar dimisión tan impremeditada presentada por estimar que estando abierto el Parlamento, allí debían surgir los motivos de la crisis y allí debía demostrar el Gobierno que no podía seguir gobernando. En una palabra, demostró al Sr. Canalejas que constitucionalmente no podía admitirle la dimisión, y este señor salió de Palacio cariacontecido y desalentado por habersele descubierto sus propósitos.

Aún insistió el Jefe del Gobierno después del Consejo de Ministros celebrado á media noche; pero todo fué inútil, el buen sentido se impuso y tuvo que ir al Congreso á declarar que nada había ocurrido, que contaba con las dos confianzas imprescindibles para gobernar.

¿Qué ocurrirá? Por una sola vez vamos á hacer de profetas, aún cuando la profecía tiene en este caso poco mérito. El Sr. Canalejas tiene muy pocos días de vida en el Gobierno y caerá en las Cortes, cayendo por cualquier motivo; pero con un descrédito grande, porque su caída es la fuga vergonzosa de un político funesta para España que no teniendo obstáculos en altas regiones para desarrollar su programa, que no habiendo encontrado oposición alguna en los elementos avanzados y un apoyo grande en los conservadores, en dos años de poder ha gobernado con las Cortes casi siempre cerradas y no ha podido realizar

de su programa más que la famosa ley del candado, que para nada sirve, y ha llevado la Hacienda pública á un estado muy parecido al de la bancarrota.

Las Cantinas Escolares⁽¹⁾

Este es un asunto para nosotros nuevo, y por lo mismo hemos tenido que estudiarlo á fondo en las revistas de Escuela Maternal, en las obras de Puericultura, para saber qué es eso de las cantinas escolares, porque no queremos dejarnos llevar de las dulzuras del corazón, que siempre le es grato llevar comida al hambriento, hacer obras de caridad, remediar al necesitado, socorrer al desvalido, y luego quedarnos en la mitad del camino, como ocurre siempre que se comienzan obras que por falta de medios no se pueden continuar.

Leímos en *Pro Infancia*, que el Sr. Fluitters recabó el apoyo de la Junta de Protección á la infancia, para el establecimiento de las Cantinas escolares en esta población, y vimos que lo había logrado, habiéndole concedido esta entidad 1.000 pesetas de los fondos que ella tiene.

Nos parece muy bien; admirablemente bien la actitud del Alcalde, porque no hay nada más simpático que ver á una autoridad trabajando por arbitrar recursos para dar de comer al hambriento, y más si ese necesitado es un niño que no puede proporcionarse ni cinco céntimos, pero ha pensado D. Miguel en el problema que se ha planteado? ¿Ha estudiado y ha columbrado la negra perspectiva que á lo lejos se deja entrever?

Hacemos estas preguntas, porque sentiríamos que se decidiese á su ejecución y tuviese que desistir en los comienzos de obra tan meritoria, tan humanitaria.

Y se lo vamos á demostrar con números que es como tenemos por costumbre hacer las Campañas, injusta para unos, aunque para muchas personas perfectamente justas.

Tenemos entendido que figuran en el censo benéfico caracense 700, 800 ó 900 familias, calculando que no asistan á las escuelas nada más que medio niño por cada familia pobre, resultará una asistencia media de 400 niños.

Ahora bien; vamos á suponer que cada niño consume incluyendo todos los gastos un real diario, ascenderá el total á cuatrocientos, que multiplicados por 120 días que tienen los cuatro meses de Noviembre, Diciembre, Enero y Febrero, que son los peores del año, nos darán un producto de 48.000 reales, ó sean 12.000 pesetas.

Pero vamos á rebajar la asistencia á la mitad; vamos á suponer que cada escuela tiene por término medio 25 niños pobres, ó sean los 200 que quedan, disminuyendo la mitad, entonces habrá que hacer un gasto de 6.000 pesetas.

Y cabe preguntar: ¿puede el Ayuntamiento con esa carga? ¿Tiene ó cuenta con algún bienhechor el Ayuntamiento que sufrague las 5.000 pesetas que faltan? Caso afirmativo ¡adelante! pero sino, ni lo intente, porque sería seguramente otra *sustitución*, de la cual á la hora actual estará más pesados que nosotros de nuestra *injusta campaña*.

Tiene V. Sr. Fluitters buena voluntad; pero se necesita dinero.

Por esta misma causa nosotros vemos, con gran sentimiento, que andan cientos de niños descalzos, sobre los barrizales de la población, y no lo podemos remediar; á pesar de nuestro espíritu caritativo.

Pero ya que no puede llevar á la práctica la idea de cerebro tan cristiano y corazón tan magnánimo como el del Sr. Lacambra, ¿no podría hacerse algo de lo que han realizado en Barcelona, ó sea crear un asilo, donde pudiesen vivir sin trabajar las pobrecitas mujeres que tienen que ganarse el pan aún en los tres últimos meses de su embarazo?

El contingente de estas desventuradas, sería muchísimo menor, y como consecuencia la idea siempre es más viable.

Y aún extremando más el asunto, ¿no podría ayudarse con una cantidad igual á la que ganan á la orilla del lavadero, para que no se viesen en la imprescindible necesidad de salir de su casa?

La Junta protectora de la infancia y el señor Fluitters, tienen la palabra.

(1) Ya redactado y compuesto este artículo, vemos que se ha decidido á pasar el Rubicón. *Aha jacta est.*



Ultimo retrato de S. M. el Rey

EN BROMA

En los últimos días que ya han pasado, ocurrieron sucesos que traerán *cola*. Ya ha empezado á tocarse su resultado: una crisis francesa y otra española. Tuvo aquélla su origen en un Consejo, sobre las portentosas negociaciones franco hispano islámicas, que son bosquejo de las más *amigables* penetraciones. El buen Salves, sin culpa, puso en un brete á Caillaux, á sus amigos y á sus consocios; *liquidó por derribo* su Gabinete, y marchóse á otra parte con los *Negocios*. Por absurda que fuese tal consecuencia, ni á Fallières ni al Eliseo les sorprendió: comentaron tan solo la coincidencia de que al golpe de gracia Caillaux *cayó*. Duró poco la fama de la aventura; de la crisis francesa, ni un alma escribe. Un Gobierno flamante llegó á la altura; se acallaron las voces y... así se vive. En España el suceso pasó la meta (el señor Presidente será testigo), gracias á las *virtudes* de un tal *Cuqueta*, que es un *chato* más grande que don Rodrigo. Y si bien la tragedia de este verano fué señal infamante de un pueblo culto, la borró la clemencia de un soberano —generoso y amante— con el indulto. Sólo por el conflicto que ha provocado, bien merece—aunque preso— que el *«Chato»* viva. Así ha dado motivo, más que sobrado, para usar de la regia prerrogativa. Y juzgando los hechos que ya han pasado en España y en Francia por estos días, consignemos fielmente que el resultado nos parece un completo galimatías. Atendiendo del pueblo las justas quejas, se alargó á su morada monsieur de Selves. Canalejas, en cambio, tú no nos dejas: haces como que marchas y luego vuelves.

Anónimo.

Nuestra campaña

Gran decepción.-Comprobación de valores.-Una constante inexactitud de nuestro estimado colega "Flores y Abejas".-Primero es la verdad que la amistad.-¿Por qué será?

Creíamos y esperábamos que aparecería frente a nuestra campaña, alguno ó algunos artículos ricos en textos legales, los cuales irían adornados de glosas y comentarios luminosos y robustecidos con argumentos poderosísimos é incontrovertibles; pero hemos sufrido una decepción mayúscula, al leer el artículo de nuestro buen compañero *Flores y Abejas*, porque no es más que una de tantas contestaciones que vemos en periódicos; no es más que un caso de *ignorancia del elenco*, sofisma lógico que todos los abogados manejan á las mil maravillas, cuando tienen perdida la causa que defienden.

A nuestra campaña ha debido contestarse con otra documentada, donde los *beneficios que haya conseguido para nuestro pueblo* el Sr. Fluiters, resplandeciesen, se viesesen con claridad meridiana, se pusiesen de relieve, de bulto, para que todo el mundo le admirase y la posteridad le rindiere el culto debido á su abnegación altruismo y sacrificio.

No ha sido así, que le hemos de hacer; nos contentaremos con seguir como estábamos, nos limitaremos á continuar coreando los fantasmas beneficiarios, porque las realidades favorables no las vemos, en cambio si sentimos el férreo peso de unos arbitrios, que ni compesan al tesoro municipal los ingresos perdidos por la desaparición del impuesto de consumos, ni el contribuyente toca las ventajas de la sustitución.

Esta es la verdad real, tangible y positiva. Sin embargo, esta verdad quieren oscurecerla, esfumarla con el rapido fulgor de la cacareada apertura de la calle Mayor baja y con la construcción del Grupo escolar.

Perfectamente; nos saldremos de nuestras trincheras, nos quedaremos á cuerpo descubierto, nos iremos al terreno de ese periódico y en él nos batiremos porque estamos seguros de triunfar.

¿Que, qué es eso del grupo? ¿Es el milagro de los panes y de los peces? ¿Es por fortuna, lo que ha hecho D. Miguel en el asunto del Grupo algún fenómeno alquimista? ¿Ha convertido el plomo y el hierro en monedas de cinco duros? Eso es una vulgaridad que no puede ensalzarse y presentarse como una obra gigantesca, capaz de asombrar las inteligencias privilegiadas de ambos hemisferios, es una obra ejecutada por Jenaro Cordón y Antonio Montoya, alcalde y secretario respectivamente de Mondéjar; es una labor que están terminando en Illana, y ni el festivo periódico se ha ocupado de ella, ni han puesto los amigos citados, tenso el parche del redoblante del pregonero para decirselo á los mondejanos, ni han dicho nada á nadie, entre ellos y Brocas se lo han arreglado.

Y lo que en Mondéjar ha sido una cosa facil, aquí nos la quieren presentar como un mérito mayor que la apertura del canal de Panamá, ó que la construcción de las pirámides egipcias.

No decimos más de este asunto, vamos al otro.

¡La apertura de la calle Mayor!

Así con admiraciones y todo lo escribimos, porque ya saben hasta los vecinos de Motos otra vulgaridad, que se ha realizado en veinte mil partes, y ni las esferas se han caído, ni el firmamento se ha desquebrajado, sino que ha seguido su curso con toda regularidad; porque ¿tiene algo de particular que mediante un empréstito se haga una obra?

El mérito extraordinario hubiese sido que con las mermadas cifras del presupuesto, con el castigo de los gastos inútiles se hubiese realizado la obra; pero empeñando al Ayuntamiento no vemos el milagro.

Es más, un maestro de obras nos decía el otro día: si aquí se hubiesen cumplido las Ordenanzas municipales, se hubiese obierto esa calle, sin que hubiese habido que abonar más cantidad que la de expropiación del terreno.

Y añadía: con la piqueta en la mano, se

podría tirar media calle Mayor alta; pero amigo Villanueva, aquí no hay quien le ponga el cascabel al gato, enseguida se cruzan las influencias, y casas que se sostienen de milagro, casas que el entremado general las tiene en pié, van tirando y se ha consentido que se refuercen y se consoliden.

¿Quién tiene la culpa de esto? Ya sabemos que no la tiene D. Miguel, ni nosotros se la echamos; pero en la comprobación de valores justo es reducir al suyo este mérito que nos presentan como estupendo, cuando en realidad lo que se reveló en aquella ocasión es que se esperaba una buena administración, dada la independencia y la aureola de que estaba rodeada la persona del señor Fluiters, que hubiese podido saldar los descubiertos y el empréstito.

Hoy que se ha dejado llevar de sustituciones, seguramente que no le fiarian—como Alcalde, fijense bien, porque particularmente le reconocemos que es un caballero correctísimo, cuya declaración la hacemos porque aquí se suelen personalizar los asuntos—ni un ochavo.

Dice ese periódico, que mediante la apertura ha conjurado la crisis obrera, y nosotros afirmamos que sin la apertura hubiese solucionado el conflicto, con solo obligar á cumplir las Ordenanzas, las cuales determinan que el Ayuntamiento puede obligar á arreglar las fachadas, cuando considere que es necesario.

Y si el periódico citado duda de que por este procedimiento se hubiese conjurado el conflicto, dese un paseo por calles y arrabales; verá tapias que se hunden solas, fachadas que por entre el revoco enseñan vigas carcomidas, ladrillos corroidos por el tiempo, zócalos descarnados y denudados por el hostigo del agua invernal deficiencias en fin que de corregirse, darían trabajo más de cuatro y cinco inviernos.

Al llegar aquí, hacemos alto, para hacer dos observaciones: ¿no ha repetido ese periódico millones de veces, que todas las personas sensatas están al lado del Sr. Fluiters? Tendrán que contestar: sí; pero como á nuestro periódico le llama el semanario citado «sensato», resulta que es inesacta la afirmación hecha tantas veces, porque nosotros no estamos á su lado.

Y la segunda, es que la contradicción que creer ver *Flores y Abejas* entre nuestras palabras de amistad y afecto y nuestra actitud francamente opositora, no lo es tal, lo que á nosotros nos ocurre, es la que le acontecía al filósofo griego cuando contestó á idéntica pregunta con la frase histórica de: «es muy amigo Platón, pero es más amiga la verdad.»

Terminaremos, sintiendo haber dado motivo á ese periódico para colgar su festiva pluma, y tomar la que redacta cuestiones tan prosaicas como la de arbitrios, impuestos y leyes, que tan mal encajan en un semanario dedicado á la festividad, á la literatura y á las noticias, contraviniendo así el gusto de sus lectores, que por el hecho de suscribirse á él, manifiestan no agraderle estas pesadas matetias y sí las frivolidades amenamente dichas, como ustedes las dicen.

¿Por qué será?

¡Ja, ja, ja, ja, ja! Qué gracia nos hace la pregunta. Cuanto nos ha hecho pensar el periódico *Flores y Abejas* para contestarla.

Creímos volvernos locos, porque no sabíamos salir de un laberinto tan intrincado; pero gracias á Dios, leyendo las olorosas *Flores* y pasando la vista por las punzantes y melifluas *Abejas*, hemos dado con la respuesta.

Hela aquí:

«Los Consumos y las subsistencias»

Sr. Director de *Flores y Abejas*.

Muy distinguido señor mío: Me pareció muy bien la nota de precios que publicaba el último número de su popular periódico, referente á la rebaja acordada en algunos gé-

neros por el gremio de Ultramarinos, si bien hemos de lamentar los consumidores no se haga ninguna economía en algunos artículos como los quesos, las latas de pescados, las bujías, etc... en los que al suprimirse el impuesto de consumos, se ahorran los comerciantes algunas pesetas.

Pero el objeto principal al enviarle estas líneas, es lamentar que los lecheros continúen vendiendo su mercancía á iguales precios, siguiendo algunos de ellos con la productiva costumbre de echar gran cantidad de agua.

En los pescados frescos tampoco hemos notado ninguna rebaja y las cervezas se siguen vendiendo como antes de suprimirse los consumos.

¡A ver si va á poder ser!—como dicen nuestros chulos.

De V. agradecido y s. s.—Un consumidor.»

Vea V. otra que tomamos de *La Región*: «En la noche del miércoles, por efecto del mal estado que se encuentran las calles de esta ciudad, se cayó al suelo una persona cuyo apellido es Flores, produciéndose la fractura de una pierna, siendo conducido al Hospital civil.

Sr. Alcalde: es muy fácil que ocurran estos lamentables accidentes, porque hay calles completamente intransitables, por ejemplo, la que conduce á la central de Telégrafos.

¿No se podrían arreglar un poquito?»

¿Quiérete el autor de «Flores y Aguijonazos» más contestaciones?

Repase la coacción del periódico que redacta y se encontrará otra donde decía que la calle de Mendoza estaba inhabitable, cuya denuncia le agregaba unas líneas *Juventud Obrera*, corroborando el concepto.

Aun todavía no le satisfacen las contestaciones; pásese, cuando deje de llover, por la población y verá un inmenso chapatal en vez del piso de una ciudad urbanizada como con manifiesta inexactitud afirma ese periódico en el artículo titulado «Injusta campaña.»

Ahí tiene contestada la enigmática pregunta el querido colega.

De suerte que si le parece pequeño el fundamento de nuestra campaña; si cree que el no haber bajado los precios de los artículos y en cambio habernos recargado los impuestos ó arbitrios locales, no es motivo suficiente que justifique nuestra determinación; si el no poder andar por las calles, y el no tener lavaderos y otros asuntos, no son causa bastante para quejarnos, digánoslo y escribiremos acerca de la importancia de la aviación en las coletas de los chinos.

El Liberal decía el 22 que el arbitrio de inquilinato gravará solo á la clase media.

La misma opinión hemos expuesto nosotros antes que él.

¿Llevaremos ó no razón, cuando hasta el panegirista y alma del abolicionismo, opina igual?

Sección literaria

LA LISONJA

¿Saben ustedes lo que es un poco de jabón extendido, disimuladamente sobre la superficie de una baldosa?

Pues viene á ser un pretexto que nuestros pies aprovechan para irse siempre que se les pone delante.

Una especie de argumento repentino cuya luz nos hiera como un relámpago y en cuya virtud nos convencemos prácticamente de que para medir la tierra no es necesario saber geometría.

El hombre más vigoroso y más ágil no tiene defensa contra esa pequeña cantidad de jabón que suavemente se ha interpuesto entre el pavimento que pisa y las suelas de sus zapatos.

Una vez puesta la planta sobre la suavidad de esta substancia, no hay más remedio que caer; porque siempre que los pies se van, el hombre se queda... tendido.

La lisonja es un poco de jabón. Jabón suave y perfumado que se diluye en una cantidad de palabras corrientes que se deslizan á nuestro alrededor como las ondas del aire que respiramos, como los reflejos de la luz que nos alumbramos.

El ruido de la lisonja es á nuestros oídos lo que el brillo del oro á los ojos del avaro. Así como el oro es el espejo donde se mira la codicia, así la lisonja es la tersa superficie donde se refleja la vanidad.

Todos los venenos no son amargos, y hay algunos que son demasiado dulces.

La lisonja y la injuria se parecen como la víbora y el escorpión: ambos son venenosos.

La diferencia que hay entre uno y otro consiste en que la víbora muere y el escorpión lame.

No hay puerta que se nos cierre si llamamos á ella con voz de lisonja.

Todos los vicios deben su poder á la adulación.

El juego presenta á los ojos del que quiere seducir, la continua perspectiva de la ganancia.

Constantemente hace sonar en sus oídos el ruido del dinero que debe ganar.

La lisonja es la gota de agua que taladra la piedra.

Es también ese vacío que abren á nuestros ojos todos los abismos.

Estos vacíos que nos arrastran con la fuerza misteriosa del vértigo.

Los hombres más soberbios se doblan con la mayor facilidad para recoger la lisonja que se deja caer á sus pies.

Si los pretendientes, en vez de llenar el papel de las solicitudes con los méritos que han contraído y los servicios que han prestado, lo llenaran con las altas cualidades del ministro á quien suplican, serían más atendidos.

Y habría en esto una verdadera justicia ó una gran equidad.

A Newton se le hizo grande hombre porque descubrió la gravitación universal.

Colón es un genio, porque andando por el mundo, tropezó con América.

Dante es inmortal, porque paseando su ardiente pensamiento por los vastos dominios de su inmensa inteligencia, vió con perfecta claridad su *Divina Comedia*.

¿Y qué hay de particular en todo esto? Newton encontró lo que estaba en la naturaleza.

Colón lo que estaba sobre la tierra.

Dante lo que tenía dentro de sí mismo.

Pero ¿qué mérito tiene encontrar lo que hay?

La más pequeña lisonja tiene por lo general más mérito que cualquiera de esos tres grandes descubrimientos.

La maravilla está en descubrir lo que no existe.

Encontrar el talento en la necesidad.

La virtud en los vicios.

La grandeza en la miseria.

La fuerza en la debilidad.

La sabiduría en la ignorancia.

¿Con qué podemos pagarle al hombre que nos descubre una bella cualidad que nosotros mismos ignorábamos?

La lisonja tiene la lengua de azúcar y la palabra de miel.

Es, por decirlo así la golosina de la humanidad.

Golosina que empuerca la inteligencia y estraga el corazón.

La lógica de la lisonja es irresistible.

Hay en todo hombre una propensión particular á creerse distinto de como es.

Por eso hay tantos poetas, tantos oradores, tantos ministros.

Esta propensión es una especie de plano inclinado que hace más resbaladizo el jabón de la lisonja.

No le haréis creer á un hombre corrompido en la virtud de las mujeres.

Os será imposible convencer á un avaro de que el oro es un metal despreciable.

Pero si ese hombre corrompido ó ese avaro tiene sesenta años, podréis convencerle de que todavía es joven.

La lisonja es una bella mentira que siempre estamos dispuestos á creer.

El amor es un infeliz que carga siempre con las culpas de la lisonja.

Yo os doy á elegir entre esa colección de madres que circulan por las calles, que aparecen por los teatros, y sombream, si puede decirse así, la brillantez de los salones.

Para mujer, para amante, para amiga eligirlas la mejor.

Esta madre es preciso que tenga una hija.

Pensad bien que es una madre digna de serlo.

Una madre que quisiera hacer de su hija el tabernáculo de todas las virtudes.

La rodea con la tierna solicitud de su vigilante cuidado, como el árbol envuelve con sus hojas más finas la delicada flor en cuyo seno ha de cuajar el fruto.

Se puede decir que la madre es el fanal de la hija.

Se le ve al través de la atmósfera suave que alrededor de ella ha formado el cariño de su madre, como se ve un rayo de sol sumergido en el agua.

Esta niña lleva consigo la más feliz de las desgracias: es rica.

La fortuna, esa loca que pasa su vida llenando unos bolsillos y vaciando otros, le ha arrojado al pasar por junto á ella la lisonja del oro.

Es difícil que una mujer rica no parezca hermosa.

El oro es el cosmético que más embelece.

El número de los hombres que dan vueltas alrededor de esta criatura, puede expresarse de este modo:

Uno que la ama, y ciento que la adulan.

Uno que sólo ha reparado en lo tierno de su corazón, y ciento que no han visto en ella más que lo pingüe de sus rentas.

Todos han tenido ocasión de decir que es hermosa.

Sus adornos son los de más gusto.

Sus vestidos los más bellos.

Todos han podido echar su gota de dulce veneno en el fondo de aquel corazón inocente.

La envenenan en presencia de la madre. Es más: su madre misma prefirió entre todos, aquel que ha encontrado el pliegue más airoso de su vestido, el color del adorno que da más limpieza á su semblante, el rizo que con gracia cae sobre su frente.

El momento más feliz de esa madre tan buena, es aquel en que más vivo es el cáustico de la lisonja que ha de levantar en el alma de su hija la inflamación de la vanidad.

En cambio el amante no ha encontrado todavía un soplo de aire bastante discreto que lleve en silencio á los oídos de la hermosa niña una palabra de cariño.

El que se atreva á amarla tendrá que sufrir el enojo de la madre.

El amor es un peligro, un lazo tendido á su virtud.

La lisonja es una cosa permitida, delicada, hasta honesta.

Así se ven siempre las cosas en el mundo.

La lisonja, esa mentira descarada, que nadie cree más que aquel á quien va dirigida, es la felicidad de la madre y la perdición de la hija.

Así se forma esa multitud de mujeres que, colocadas entre un amante y un espejo, miran más al espejo que al amante.

Todas esas que prefieren al cariño de uno la adulación de muchos.

Si la lisonja pudiera alguna vez decir la verdad, sabríamos entonces las mujeres que ha perdido y los hombres que ha inutilizado; los corazones que ha llenado de aire y las cabezas que ha llenado de humo.

José Selgas.

EL DOCTOR ALBARRÁN



Joven aún, en edad en que la Humanidad y la Ciencia podían esperar grandes beneficios de sus talentos y de sus entusiasmos, ha muerto en París el Dr. D. Joaquín Albarrán, insigne médico y cirujano, profesor de Clínica de las enfermedades de las vías urinarias de la facultad de Medicina de París y director de la Clínica Quirúrgica del Hospital Necker.

Había nacido en Cuba y estaba naturalizado en Francia, y sin embargo, por su carácter y sus afectos y sus antecedentes era considerado como una gloria de España. La colonia española de París tenía como uno de los suyos, y el Dr. Albarrán, hombre de afectos, mostrábase orgulloso de esa distinción, á la que correspondía con delicadezas y caballerías extremadas.

Hizo sus estudios de Medicina en París, teniendo por maestro al eminente Guyon, cuya cátedra heredó al jubilarse este. Llegó á ser muy joven director de la Clínica Quirúrgica del hospital Necker, alcanzando tanta autoridad, que fué unánimemente considerado como verdadero maestro, como verdadero jefe y fundador de una escuela, como clínico consumado, operador de primer orden y maravilloso y perspicaz diagnosticador.

La ciencia Quirúrgica le debe importantes progresos, y como especialista en las enfermedades de los riñones y de la orina su fama llegó á ser mundial.

DE SOCIEDAD

Días pasados tuvimos el gusto de saludar en esta población, al ilustrado Catedrático de Escuela superior del Magisterio D. José Rogelio Sánchez.

—Se encuentran enfermas las distinguidas señoras de Esplá y Carrasco. Nos alegraremos de su pronto restablecimiento.

—Le ha sido concedida licencia para contraer matrimonio con la Srta. Laura Pastor, al reputado médico de este Colegio de Hermanos D. Enrique Obregón.

—Se encuentra ya bien de la enfermedad que ha padecido, la Srta. María Gautier. De todas veras lo celebramos.

—Las señoritas de Urquijo, que han pasado unos días al lado de sus amigos Sres. de Llanera, han salido para Madrid.

—Ha fallecido en Madrid el General D. Enrique Escriú, persona muy conocida en esta población donde ha desempeñado los cargos de Teniente Coronel de la Academia de Ingenieros y Coronel Jefe de los Talleres de la Maestranza. A su distinguida familia, la deseamos santa resignación por tan terrible desgracia.

—Después de pasar unos días entre nosotros hoy sale para Madrid, nuestro querido amigo D. José Galocha (hijo).

—Nuestro buen amigo D. Julián González, sigue mejorando de la grave enfermedad que ha puesto en peligro su vida, cosa que celebramos.

—Se encuentra en esta población, una hermana de la Srta. Vinda de Arenas, con su hija Carmen.

—Se halla bastante mejorado D. Antonio Boixareu, á quien pasados días le fué practicada una dolorosa operación quirúrgica.

—Se encuentran enfermos de algún cuidado, el Teniente Coronel de esta Academia de Ingenieros Sr. Maestre y el Comandante profesor de la misma Sr. Manella.

—Hemos saludado el martes, á nuestros buenos amigos D. Ramón García, opulento propietario y á D. Fernando Ayuso.



Espectáculos

Teatro principal

Les Gavilán Neira excéntricos bailarines, y la bailarina Carmencita Torrubia actuaron en las sesiones cinematográficas del sábado y domingo últimos.

El trabajo de estas dos artistas, es muy vulgarcito y su ejecución dejó bastante que desear, por lo que no consiguieron agradar al público.

En las cuatro secciones que se celebrarán mañana domingo en dicho coliseo, harán su debut dos números de variedades que vienen precedidos de gran fama: «Les Arafel», humoristas cómicos y únicos en su clase, que han actuado por espacio de 40 noches en el Triunfo Palace, y la hermosísima canzonetista «La bella Laura», artista sugestiva y de excelentes cualidades coreográficas, con variado y bonito repertorio.

La empresa se propone desfilen por dicho escenario los mejores números que haya disponibles de variedades, con el fin de dar variedad á esta clase de espectáculos.

En la próxima semana debutará una compañía de zarzuela en la que figuran las tiples del Gran Teatro de Madrid, Srtas. Antonia Mora y Juanita P. Estela y el aplaudido tenor cómico Luis Heredia que tan buenos recuerdos dejó de su trabajo en la temporada de ferias.

Se pondrán en escena obras tan aplaudidas como *Gente menuda*, *El revisor*, *Sangre y arena*, *El chico del cafetín* y *La niña de las muñecas*.

Teatro Cómico

El martes y en vista de que agradó al público los días anteriores, fué nuevamente contratada «Clavelina, la Gitana», que actuó en todas las secciones de apuné día con buen éxito.

El jueves no hubo función, y prepara la empresa para mañana, números de variedades de gran atracción.

Los comerciantes han bajado los precios del aceite y su derivado inmediato el jabón, no por la sustitución del impuesto de consumos, sino por haber descendido su precio por la abundancia.

En Ubeda se cotiza á 8'30 la arroba. ¡¡Juzguen los lectores!!

Bibliografía

El Hogar y la Moda

El reparto 127 de *El Hogar y la Moda* y su Biblioteca resulta tan interesante y tan útil como todos los de esta popular publicación.

El periódico de modas, con los más elegantes figurines de París, Londres y Viena y notables trabajos literarios; el cuaderno de *Diccionario Enciclopédico*, con numerosos grabados; el cuaderno de *Historia de España*, y el de la interesante novela *María*, forman, en conjunto, la verdadera biblioteca de las familias, no siendo su menor atractivo el de que todo ello no cuesta más que doce céntimos y medio, puesto que los suscriptores reciben, por dos reales, cuatro repartos cada mes.

La Sociedad General de Publicaciones, Diputación, 211, Barcelona, envía gratis números de muestra.

A instancias de varios discípulos de nuestro buen amigo Sr. Vergara ha escrito este notable historiador, unas obritas para las escuelas públicas, que son una preciosidad por la concisión, dentro de la abundancia de doctrina.

No hay que decir que han sido aprobadas por el R. Consejo de Instrucción pública, para la enseñanza, no teniendo, pues, ningún inconveniente los señores Maestros si las quieren incluir en sus presupuestos, al rendir sus cuentas como les ha ocurrido con algunas de las publicadas.

Si alguna autoridad nos reconocen nuestros amables lectores en estas materias, sigan nuestro consejo y adopten de texto en sus escuelas las obras del eminente publicista y no se arrepentirán jamás de haber adoctrinado á la niñez con obras de tan gran valor pedagógico.

Las obras que recomendamos son: «Resu-

men de Geografía» y «Resumen de Historia de España». Su precio es 0 50 céntimos y se venden en Madrid en casa de Hernando y en esta capital en casa de Concha.

MERCADOS

No por haber repetido una vez y otra que los periódicos de Guadalajara teníamos olvidado este importantísimo asunto, nos congratulamos de que vayan apareciendo en ellos esta sección, sino porque nuestros queridos compañeros revelan que están dispuestos á introducir en sus hojas las modificaciones que reclama la realidad.

He aquí los precios medios de la semana actual:

Valladolid.	41'50 reales fanega.
Rioseco.	38 id
Medina.	40 id.
Nava.	39 id.
Trigo en..	Arévalo, 39 50 id.
	Peñafiel, 39 id.
	Salamanca, 40 id.
	Caceres, 39 id.
	Barcelona, 41 id.
	Arévalo, 21 id.
	Badajoz, 30 id.
	Valladolid, 21 id.
Centeno en	Medina, 28 id.
	Rioseco, 31 id.
	Salamanca, 28 id.
	Peñafiel, 23 id.
	Arévalo, 26 id.
	Atienza, 22 id.
	Rioseco, 20 50 id.
	Recuenco, 18 id.
Cebada en.	Badajoz, 22 id.
	Peñafiel, 27 id.
	Burgos, 23 id.
	Medina, 23 id.
	Zamora, 22 id.

NOTICIAS

Ha fallecido D. Antonio Gondejuela Causilla, capitán de Ingenieros.

Fué el finado uno de los primeros oficiales que educó en la arriesgada y difícil carrera de la aerostación D. Pedro Vives por eso le quería como á un hijo, y por eso se acompañaba de él cuando tenía que concurrir á las asambleas ó congresos que en el extranjero se celebraban.

Buen matemático conocedor profundo de la Física y de la mecánica, hubiese llegado á culminar en su brillante carrera, si la parca no le hubiese cortado el hilo de la vida.

Reciba nuestro más sentido pésame á ambas familias con el emparentadas y participamos nuestro profundo duelo al Cuerpo á que perteneció.

Ha fallecido Julio Bartolomé hermano de la señora de D. Vicente Guijarro.

Damos el pésame más sentido á la familia.

Se va á establecer en Sacedón una fábrica de harinas.

El distinguido escritor Zozaya se ocupa en *La Noche* del estado deplorable en que se encuentran las calles de Madrid, no pudiéndose, según él, andar por ellas en automóvil.

De poco se queja el ilustre cronista; si advudiese por estos audaces que dió y

La Torre de Aragón copia un artículo nuestro en su último número.

Damos las más expresivas gracias al colega.

Comisión Liquidadora del Montepío de Médicos titulares

Se pone en conocimiento de los socios que desde el día 24 del actual se abre el pago á los comprendidos entre los números 2 000 y 5 000 y se advierte á los que tengan número menor al 2 000, que no hubiesen efectuado el cobro ni lo efectúen hasta el día 26 inclusive, que desde esa fecha tendrán un quebranto de un 3 por 100 en sus cuotas por demora en retirar las cantidades que les corresponden.—El vicepresidente, Antonio Jiménez Verdeja.

El día 23 de los corrientes ha fallecido en la villa de Alcocén, á los 70 años de edad, don Vicente Ortega Pérez, cura párroco de Balconete.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame, al mismo tiempo que rogamos á Dios, le haya acogido en la mansión de los bienaventurados.

D. E. P.

En Gomecello (Salamanca) se celebrará una importante reunión de labradores castellanos.

Espérase que en la reunión se tomen acuerdos sensacionales, entre ellos reproducir la actitud de los catalanes cuando los presupuestos de Villaverde, que como sabe todo el mundo se resistieron al pago de los tributos.

El *Diario Oficial* ha publicado la Real orden ampliando el plazo de redenciones á metálico del servicio militar para los reclutas de 1911 hasta 31 de este mes, inclusive.

Solemnes cultos

En la capilla de las Hermanitas de Ancianos Desamparados, se celebrarán los siete domingos de San José, dando principio el día 4 de Febrero á las cuatro de la tarde, exponiendo S. D. M;

se rezará el Santo Rosario, habrá sermón y ejercicios del día, cantándose por las Hermanitas los Dolores y Gozos del santo, terminándose con la Reserva.

Los cultos acabarán el 19 día del santo, con una olemne misa cantada y sermón á las diez.

La Comunidad suplica á las almas piadosas la asistencia á estos cultos con que honran á su esclarecido protector.

Sr. Gobernador

Sería conveniente que los guardias de seguridad girasen alguna visita al barrio de San Antonio, á fin de evitar—si es posible—que los chiquillos dueños de la plaza y de la situación, se entretengan jugando á la *pinoga* (?), que consiste en lanzar sin saber adonde palos y otros proyectiles, con grave riesgo de los transeúntes.

Si se acc de al deseo expresado, los vecinos pacíficos no tienen inconveniente en costear para seguridad de la *pareja* encargada de tan arriesgada misión dos armaduras completas de acero á usanza del siglo XIV.

Señalamientos de juicios orales.

Mes de Febrero

Partido de Sacedón

Día 22.—Contra Esteban Ros, por asesinato; a. Sr. Zabía, p. Sr. Ayuso.

Día 23.—Contra Gerónimo Recio, por robo; a. Sr. Quijada, p. Sr. Ayuso.

Día 24.—Contra Saturnino Martín y otros, por violación; a. Sres. Zabía y Molero, p. señores Esteban y Ayuso.

Partido de Sigüenza

Día 27.—Contra Cesáreo Hernández y otros por robo; a. Sres. Olmedillas y Bravo, p. señor Ayuso.

Día 28.—Contra Aureliano Carnes y otro, por robo; a. Sr. Solano, p. Sr. Esteban.

Día 29.—Contra Isidoro Alda, por tentativa de violación; a. Sr. Solano, p. Sr. Ayuso.

Por falta de espacio no publicamos las señaladas para los meses siguientes.

Ha sido nombrado Registrador de Atienza el Sr. Vinencira.

El martes se celebró la fiesta de San Ildefonso en Tarazona. No asistió público de Guadalajara, por lo desapacible del tiempo.

Se ha resuelto que convoquen oposiciones en turno restringido y cuando sea momento oportuno, se anuncien también al libre.

El Rectorado de Salamanca ha anunciado el concurso de ascenso y traslado de las escuelas de sueldo inferior á 625.

Uno de estos días se anunciarán las escuelas que han de proveerse interinamente.

En breve se inaugurarán las nuevas escuelas que en Mondejar han construido con la subvención que les dió el Estado.

No esperábamos menos de tan diligente alcalde y secretario como Jenaro Cordón y Antonio Montoya, y de un maestro de obras tan activo como D. Enrique Casado.

Está vacante la Secretaria del Ayuntamiento de Aique.

Un nuevo aceite se ofrece en los mercados. Hace poco tiempo viene obteniéndose un aceite, con el que no se había contado: el que se extrae de las semillas del tomate. En Italia, donde la industria de la referida hortaliza se halla en estado muy próspero, es donde ha podido obtenerse el nuevo producto en cantidades importantes. Sólo la provincia de Parma, que elabora 84.000 toneladas de tomates, ha producido 600 toneladas de aceite de los residuos.

Trabajo nocturno

Dos horas: 5 PESETAS

Señoras y caballeros:

Se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán de fácil ejecución. Se practica en casa de día y de noche valiéndose de luz artificial eléctrica, gas, petróleo, [con la de una cerilla misma] Facilitamos trabajo que adquiere esta Casa para una propaganda religiosa mundial y remitimos á todo rincón de España instrucciones y muestras gratis, solicitándolo en una simple cartulina postalá nombre de director de la «Unión Romana Universal.»—Madrid.

LA POCIÓN ANTISEPTICA del Dr. Bandiera, es el mejor remedio conocido hasta el día para la curación de la tisis, catarro bronquial, agudo y crónico en la bronco alveolar, en las bronquitis y enfermedades similares.

Tened cuidado de las falsificaciones ó imitaciones. No aceptar mas que el frasco de Poción antiseptica Bandiera.

Frasco 5 francos.

Dirigirse á Boudiera Sicilia (Palermo) calle de Covour 89-91

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos
Capital social 12.000.000 de ptas, efectivas completamente desembolsado



Agencias en todas las provincias de España
Francia y Portugal
47 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA seguros contra INCENDIOS

SUBDIRECTOR EN GUADALAJARA: D. JULIAN RAMIREZ, PLAZA DE DON PEDRO 1

EL AGUILA

Almacenes de Ropas hechas y géneros para la medida
Madrid.-Calle de Preciados, 3.-Teléfono 661

PRECIOS FIJOS

Sección de ropas para caballeros y niños confeccionadas con arreglo á exigencias del figurin de cada temporada.—Géneros de todas clases para la confección de ropas á medida.

Cortadores de primer orden

Géneros especiales para uniformes

Secciones de Camisería, Género de punto, Corbatería, Sombrerería, Zapatería, Bisutería, Paraguas, Bastones, Artículos para viaje é infinidad más para regalos.

SUCURSALES en Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Cartagena, Gijón, Málaga, Palma de Mallorca, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

Cátálogos especiales de nuestros artículos

NECESITA V. comprar un traje, una gorra, un pantalon de pana, un chaleco y todo lo concerniente al ramo de Sastrería y Sombrerería
Pues visítate primero la muy popular y acreditada Sastrería y Sombrerería

La Tijera de Oro

Tenemos un inmenso surtido en panas de todas clases, últimos dibujos, muy baratos. Ropas hechas, para caballero y niño. Pantalones de pana, hechos, para caballero á 4 pesetas. Traje á la medida para caballero, bonito género y corte esmerado, desde 15 pesetas. Trajes de lana para niño á 6 pesetas.

Esta casa cuenta con grandes talleres para la confección de las prendas y por eso vende más barato que nadie.

Gran surtido en tricots y paños de todas clases. Se confecciona desde el traje fino para vestir hasta el más económico.

Se admiten géneros para su confección; llevamos por las hechuras muy barato; se responde del buen corte.

Colosal surtido en trajes de niño
Prontitud y esmero en los encargos.

Trajes á medida en ocho horas
MAYOR BAJA, NÚM. 69 (Santa Clara)

GUADALAJARA
Casa central: Sastrería Madrileña
ALCALÁ de HENARES

IMPRESA, LIBRERIA,
papelería y Objetos de escritorio

ANTERO CONCHA

— Plaza Correos, 2—Guadalajara —

Gran surtido en papel de barba, cartas sobres, tintas de las mejores fábricas, plumas, tinteros, cartopacios etc., etc.

Libros de texto de 1.ª enseñanza y Academias civiles y militares.

Libros y modelación para Ayuntamientos, Juzgados municipales y otras oficinas públicas y particulares.

Novísima colección de 20 postales de Guadalajara y 10 de edición anterior.

Impresiones esmeradas de todas clases en tres máquinas con todos los elementos modernos.

Almanaque y agendas de bufete, de bolsillo culinarias etc., de la casa Bailly Bailliére.

Calendarios de pared y blok sueltos del Corazón de Jesús, de María, San Antonio, del Rosario y otros.

Alta novedad en tarjetas de felicitación para Navidad, orles y premios para Escuelas. Diarios para bufete, especialidad de esta casa á una peseta ejemplar.

Ferretería madrileña

de

Alfonso L. Arriero

Mayor baja, 67, GUADALAJARA

Consultorio dental madrileño

Antes Plaza González Hierro, número 2. Hoy Estudio, núm. 14, (Jardinillo)

Consulta todos los días laborables.
Los domingos y días festivos de diez á doce de la mañana.

Extracción con anestesia según los últimos adelantos Norte-Americanos. Limpieza de la dentadura, curación de todas las enfermedades de la boca relacionadas con la especialidad.

Empastes en cemento y amalgamas orificaciones, dientes á Pibot. Coronas en oro y aluminio.

PROTESIS DENTAL

Dentaduras sin paladar ó con él; en caucho oro, aluminio ó porcelana.—Ocluradores para

el paladar. Compostura de piezas totales ó parciales por inservibles que parezcan.
Todo garantizado.

EL PAGO A PLAZOS O AL CONTADO

Para más detalles dirigirse á este consultorio Director: D. Luis de la Fuente.

Estudio, 14, (JARDINILLO)

Nota Por indicación de varios señores abonados vuelve á abrirse la iguala por tiempo limitado.

Almacén de hierros, ferretería, cristales y cementos

DE LA
VIUDA DE MORILLAS
(EN TESTAMENTARIA)

GRANDES SURTIDOS en camas, colchones de muelles, mesas, sillas, baules, LAVABOS, cuadros ESPEJOS, molduras, cubiertos, Cocinas económicas, zafras, cántaras, Telas metálicas espinoso artificial, herrajes y clavazón para obras, ídem para caballerías, palas, picos, azadones, HORCAS, herramientas para artes y oficios, básculas y romanas, pesas y medidas, Bombas aspirantes de mano.

ARADOS DE VERTEDERA con estevas de hierro y madera y accesorios para los mismos, ARMAS de FUEGO, APARATOS y MATERIAL ELECTRICO, ARTICULOS DE MOLINERÍA. Especialidad en cementos, baldosines y azulejos, aceros, planchas de metal, zinc, hierro y plomo, inodoros, tuberías de plomo y hierro, para saneamientos de edificios y cuantos artículos pertenecen al ramo de FERRETERÍA.

Trillos de sierra y pedernal

Se hacen y colocan cortinas

Persianas á la medida

Mayor baja, 52 y Torres, 1.-Guadalajara

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 4 Enero, 1 Febrero, 1 y 29 Marzo, 28 Abril, 21 Mayo, 21 Junio, 19 Julio, 16 Agosto, 13 Septiembre, 11 Octubre, 8 Noviembre y 6 Diciembre, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 24 Enero, 21 Febrero, 21 Marzo, 18 Abril, 16 Mayo, 13 Junio, 11 Julio, 9 Agosto, 5 Septiembre, 3 y 31 Octubre, 23 Noviembre y 23 Diciembre, directamente para Singapore demás escalas intermedias que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cadiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de New York, Cuba, Méjico.—Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cadiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cadiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con transbordo en puerto Méjico, así como para Tampico, con transbordo en Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia el 15 de Málaga y de Cadiz, el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Coón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en Habana, Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes, y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con transbordo en Curacao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con transbordo en Puerto Cabello.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias, Fernando Póo.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cadiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la Costa occidental de Africa. Regresando de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea de Cuba Méjico.—Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17 de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje carga para costafirme y Pacífico con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

COOPERATIVA DE CONSUMO de la Inmaculada y S. Pedro Claver

Travesía de Trujillos, núm. 1.—Teléfono 506
Los pedidos desde 5 pesetas se sirven á domicilio.

Se recogen en el domicilio de los socios las notas de pedidos, determinando previamente el día en que el empleado destinada á este servicio ha de efectuarlo.

El almacén estará abierto desde las ocho de la mañana á las nueve de la noche.

Caja de ahorros y préstamos

De la Inmaculada de S. Pedro Claver

Domicilio social: Mártires de Alcalá, número 8

Oficinas: Travesía de Trujillos, 4, planta baja

HORAS: de 4 á 7

Las operaciones de Caja que no requieran firma, podrán hacerse de nueve á doce de la mañana y de tres á ocho de la noche.

LA REGENERACION ESPAÑOLA

Sastrería y talleres de confecciones

Julio Serrano

Inmenso surtido en toda clase de géneros extranjeros y del país.
Se confeccionan toda clase de prendas con gusto, perfección y economía.
Se garantiza el corte y confección.

46. TOLEDO, 46 ENTRESUELOS—MADRID